
三二分段及省级以上重点特色专业计划
首年进第一批次招生

文/羊城晚报记者 孙唯

今年中职招生政策有了较大变动，中
高职贯通培养三二分段试点，中等职业学
校（含技工学校）省级及以上重点特色专
业招生计划均被纳入第一批次和普通高
中被安排在同样的位置。同时，今年广东
中职招生计划超过56万人。对比去年的
数据，今年的总招生计划大增逾20%。那
么在新政策下，考生和家长该如何选择？

日前，据广东省招生委员会办公室
透露，2021 年广东中等职业学校（简称
中职学校，含技工院校）面向全省招收
初中毕业生共 560322 名。相比去年，
今年的中职学校总体招生计划增加超
过 9.4 万人。

5 月 21 日，广东省教育厅发布了
《2020 年度广东省中等职业教育质量报
告》（以下简称《报告》），《报告》显示，
2020 年，广东共有独立设置的中职学校
(不含技工学校，下同）396 所。与 2019
年相比，中职学校总数减少30所。全省
中职学校在校生 86.68 万人，与 2019 年
相比增加0.7万人。这样的数据变化，意
味着中职学校，尤其是高品质的中职学
校，正在成为“稀缺资源”。

此外，作为职业院校，升学和就业率
都是重要的考量指标，而且，伴随着近年
来五年一贯制、三二分段等试点的不断
推进，中职升高职，甚至再到本科已经成
为不少中职学生的升学通道。

《报告》显示，2020年，全省中职学校
毕业生 23.25 万人，其中就业 22.40 万
人，就业率96.33%。2020年全省中职直
接就业毕业生的平均月薪为 2182 元。
2020 年，广东中职毕业生升入高一级学
校继续学习的学生总数 85615 人，占毕
业学生总数的36.83%，比2019年提升了
近4个百分点。

“今年新的招生政策，从源
头上让更多有志于此的学生进
入职业教育，这是一件好事。”广
州市信息技术职业学校校长王
剑雄对记者表示，“但这同时也
对中职教育提出了更高的要求，
因为学生的素质提高了，家长的
要求相应也提高了，从而社会对
学校的期望也提高了。”

长期以来，进入中职被看做
是考生无法进入普通高中的不
得已选择。其实，“近年来，职业
教育越来越受到国家重视，发展
前景广阔。”广州市财经商贸职
业学校校长杨志勇指出，职业教
育与普通教育是两种不同教育
类型，具有同等重要地位。

广州市职业教育与终身教
育学会招生就业工作指导委员
会副主任肖文坚分析，根据2020
年广东高考数据，广东初中学生
能考上本科的大约占1/4，因此，

有意向的考生不妨选择能够提
供比较适合的专业、出彩的教
育、广阔的就业前景、畅通的升
学渠道以及优质教学保障的中
职院校。

“中职现在的升学渠道越做
越宽，而且他们所面对的课堂课
程难度和压力相对较小，学生可
以有更多的时间和精力来着重于
个人素养、专业素养的培养，提升
社会实践技能。”广州市海珠工
艺美术职业学校校长蓝伟校指
出，中职采取的是“两条腿走路”
的方式，如果未来学生升学本科，
学生还会有技能方面的优势。

“只要人的能力有区别，教
育就应该有分类。”蓝伟校表示，

“今年批次的调整，一方面会促
使职业院校提升教学质量和水
平，另外一方面，也会让社会、家
长、学生更加清晰地了解各类教
育的功能。”
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获批在第三批招生，首设公费班
让更多学生享受名师教育
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近日，在广州“新中考”改革背景下，伫立在珠江
岸边、榕景路旁的广州市为明学校（原北大附中为明
广州实验学校，以下简称广州为明）又结出教育改革
的硕果。该校获广州市教育局批复同意，首次开设
公费班，计划招收45人，招生批次调至第三批。作
为一所有实力、有口碑、有成绩的民办学校，广州为
明为何要设立公费班？为什么这一教育改革举措能
获得教育部门认可？多年来扎根广州凝聚了哪些办
学经验？

广州为明自2002年夏末
在广州“萌生”，19 年间不断
在这片沃土上生根发芽。承
袭了北大兼容并包理念的广
州为明，早已成为南北教育融
合的典范，获得了社会各界的
好评，成为众多广州家长眼中
的“公校plus+国际学校”。

饮水思源，心怀善念。
“我们办公费班的初衷就是
想让更多老百姓受惠，招进
来的学生享受一样的待遇。”
广州为明校长王礼维说，学
校新设的公费班将严格按照
国家课程、地方课程计划开
展教学，共享广州为明所有
教育资源。

据悉，该校公费班招生
升入第三批次，不限区域，非
广州户籍学生也可以报读。
在王礼维看来，这是广州为
明对广州、对国家过去 19 年
办学支持的回馈：“在广州为
明最擅长也最出色的教育领

域上，我们肩负起社会赋予
的责任担当。”

广州为明公费班的开设
可谓“益街坊”，该班学费一
律按照公办高中学费标准收
取，与普通班的学费差额由
广州为明“自掏腰包”补上。
王礼维算了一笔账，学校在
公 费 班 上 一 年 需 补 贴 270
万元，三年（一届）需至少投
入810万元。

除了学费上的“优惠”，
学校在公费班的教学政策上
也照顾有加。“公费班学生不
会专门集合在一个班，他们
基本都能进入元培创新班
（以下简称‘元培班’），甚至
进入清北班。”王礼维告诉记
者，让更多学生进入清北班
享受更优质的教育资源是对
公费班学生的培养政策，希
望让更多学生得到好班教
育，让更多家庭“够得着”清
北教育。

方 兴 未 艾 ，蓄 势 而 上 。
办学至今，广州为明毕业生
被多所“双一流”高校录取，
如清华大学、北京大学、复
旦大学、浙江大学、中山大
学等。2020 年高考重本率
38%，本科率 94%，实现强势
突破，成为了广州市进步最
快的高中之一。王礼维校长
自信地预言：“今年重本率
将突破 50%，本科率将突破
97%。”由此可见，广州为明
已成为广州市中心城区最优
质的民办高中之一，跻身广
州地区先进学校行列。

提到广州为明的升学成
绩，让人眼前一亮的必定是

“元培班”这一块金字招牌。
学校高中部于 2016 年 9月开
设了元培班，沿袭广州为明

“精英教育”的育人定位，通

过配备精良的师资以及设置
丰富的课程，提高学生的综合
素质。

经过六年的实践探索，广
州为明的元培体系已经非常
成熟。今年，学校厚积薄发、
全面升级，在元培班的基础上
重磅推出了清北班。1 月起
筑巢引凤，投资 1000 万元大
手笔引进了一批高中清北名
师团队。“用优秀的人培养更
优秀的人。”王礼维表示，广
州为明引进的清北名师有严
格标准，需要在近六年里亲自
带过 5 名以上进入清北的学
生的才能称为清北名师。“招
聘每一位清北名师都由我亲
自把关，在全国范围内搜罗了
一年多。”王礼维介绍，目前
学校已经引进了15名清北名
师，未来将增加至20名。

有了好教师还不够，还要
有好课程。“研究性学习”特
色课堂暨“为明新课堂”是为
明集团“创百年名校”战略的
核心产品，也是广州为明高中
部的专属定制。十九年来，每
届学生在教师的指导下自主
完成研究性学习，产出研究成
果 200 多项。“让学生在研究
中成长，在成长中享受成功的
喜悦与快乐。”王礼维表示。

其中，以“为明讲坛”最具
代表性。该讲坛是元培班独
有的经典特色课程，邀请来自
校内外的名家大腕、行业精英
主讲，每每为师生们送上一道
道精神大餐。据统计，该讲坛
已邀请过广彩传人许恩福、广
绣传人黄敏健、国家艺术基金
获得者马辉等各领域的“佼佼
者”。

不 忘 初 心 ，砥 砺 前
行。蔡元培先生出任北京
大学校长时提出了“循思
想自由原则，取兼容并包
主义”的教育思想，如今
广州为明虽已更名，但其
血脉中流淌着的北大血液
却从未停息。

在兼容教育理念的引
导和推动下，学校构建了
以“博学”“博闻”“博爱”

“博众”四大课程模块为内
容的兼容特色课程体系，
设计实施了 9 个系列、46
个主题的校本课程，开展
了 200 多门特长选修课，
基本实现人人有选修、个
个有特长、班班有特色。
随着广州为明的办学发
展，“兼容教育”逐步成为
学校的特有文化符号。

七年前，学校依托兼
容教育课程，被评为“广
州市义务教育阶段特色学
校”，高中部依托“兼容至
真”特色课程获得广州市普
通高中特色课程重点立
项。可见，承袭北大“兼容
并包”的校风，这所深耕广
州十九年的优质民办学校，
已然走出一条具有鲜明特
色的“兼容教育”育人道路。

据介绍，广州为明高
中 部 的 兼 容 教 育 讲 究

“真”，重在贴近学生的想
法，追求真实成长。课程
分为至真之知、至真之
法、至真之德三大课程板
块，创设适合学生最优发
展的教育，让孩子潜能得
到最大的激发，最终让学
生拥有兼容并包、兼收并
蓄的人生态度。王礼维提
出：“我们希望培养自觉
主动、有想法的学生。”

王礼维强调：“我很反
感‘唯成绩论’。做教育
要有梦想，分数只能管三

年，但我们从事教育要为
学生考虑三十年，为国家
考虑一百年。”在他看来，
高中生的教育，更要注重
兼容并包、兼收并蓄，更
强调学生“五育”的协同
培养。“我们总是要问学
生你在想什么、你想成为
什么？”王礼维看似轻描
淡写，眼里却闪着光。

值得一提的是，针对
青春期孩子的心理发展特
点，广州为明设立了“男孩
子日、女孩子日”校园特色
节日活动课程，让学生们自
主研讨、互相交流“怎样的
男、女孩子是美的”，撬动学
生发展自我认知、群体认
知，并请“亚洲小姐”为学生
进行仪态培训。这项校园
特色节日活动课程曾获得
广州市海珠区德育创新一
等奖，广州市二等奖。

此外，广州为明还尤
为注重学生“共情能力”
的培养，鼓励其参与校内
体验活动、校外志愿者活
动，例如让学生到厨房

“工作”，体验厨师一天的
辛劳。“通过职业体验活
动，让学生切身体会劳动
不易，增强社会责任担
当，培养其感知、感触、感
悟世界与社会的能力。我
们期望学生‘读万卷书，
行万里路，阅人无数’。”
王礼维说道。

展望未来，王礼维表
示，学校将继续用独有的
北大风姿融以岭南文化，
将教育资源扩容、重组、
盘活，培育一届届自信、
优秀、全面发展的学生：

“广州为明将致力于让中
等孩子也上重点大学，实
现学生的‘高分数、高素
质、高品位’，谱写广州民
办教育史上的传奇。”
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回归教育本真，对学生的一生负责

根据数据分析，近年广
州中考分数线与高考分数线
大约相差 200 分，即自己的
中考分数减去200分大约就
是高考的分数。因此，当我
们大致估算自己的分数后，
需要评估目标，如果上了高
中最后没有考到本科学校，
只考到高职院校，其实并没
有发挥读高中的优势。那
么，我们该如何正确填报志
愿呢？

肖文坚表示，今年中职
招生有个重大变化。即中职
三二分段及省级以上重点特
色专业计划安排在第一批次
招生，且划定录取最低控制
分数线，未完成的招生计划
统一征集志愿补录。考生一
旦被第一批次的中职三二分
段及省级以上重点特色专业
的中职学校录取，将不能参
加后续批次的投档录取，以
及普通高中和中职三二分段
及省级以上重点特色专业的
统一补录。“这是以前没有过
的，是一个重大的改革。”肖
文坚指出。

此外，补录时间节点也
需注意。普通高中和中职三
二分段及省级以上重点特色
专业学校空余的学位将进行
统一补录，补录安排在第四
批次中等职业学校其他（剩

余）招生计划之前进行。
如何进行补录？据悉，

全部批次投档结束后，还未
投档的学生将等待补录（第
一批三二分段），或参加中
职学校的注册入学（所有志
愿全部滑档）。中职三二分
段及省级以上重点特色专
业补录，与普通高中补录同
步进行补录志愿填报和投
档。补录结束后，再进行第
四批次中职学校的投档，全
市统一录取和注册报到结
束后，市招考办在广州招考
网统一公布中职学校缺口
计划，中职学校自主组织生
源注册入学。

此 外 ，肖 文 坚 提 醒 考
生，全部普通高中视为同一
个专业，所以没有选择是否
服从专业调剂的问题。但
是中职是分专业的，所以考
生需要谨慎考量是否服从
调剂。

那么，具体而言，考生和家
长该如何科学挑选中职学校
呢？

首先，考生应当确认自己
是否适合就读中职学校。“中职
和高中是教育的两条线，并无
等级之分，家长和考生应该结
合自己的兴趣爱好和实际需求
来报读。”王剑雄说，“过去我们
的职业教育体系不够完善，家
长考生还是会优先选择高中，
但现在我们的职教体系已经相
当畅通完备，从中职到本科的
路径已经打通。”“具体来说，如
果考生平常动手能力比较强，
但是理论逻辑思维相对较弱
的，就可以考虑报读中职。”蓝
伟校建议道。

在确定自己要读中职之
后，再挑选学校和专业。那么，
该优先挑选学校还是专业呢？

“我始终坚持考生要先选专业

再挑学校。”蓝伟校表示，考生
在毕业后，都会选择自己的行
业就业，因此考生应该优先选
择自己感兴趣的行业所对口的
专业，然后再看这些专业哪所
学校的实力强，并结合自己的
实际情况进行填报。“建议考生
如果有条件，尽量能够前往目
标院校实地查看，看看他们的
办学环境，了解学校办学实
力。”

“选择时，一定要根据自己
的兴趣爱好来选择。”王剑雄
说，就算将来自己对感兴趣的
专业有了新的想法，那么在报
考高职的时候，一样可以跨专
业报考，“考生选择自己感兴
趣的，学习起来会更有动力，
我们有很多学生不用老师强
迫，自己就每天泡在实训室钻
研。就是因为这是他的兴趣
所在。”

招生计划增加9万人

中职生“两条腿”走路更具优势 先确定适不适合读，再选学校和专业

专家支招巧报中职院校
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